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Comme le dit le proverbe : « il faut un village pour élever un enfant ».

Dans une commune comme la nôtre, qui se caractérise par la présence de ménages 
familiaux et un indice jeunesse plus élevé que la moyenne nationale, il est important 
de porter une attention particulière à l’éducation au sens large du terme.

Après trois ans de préparation avec les personnels enseignants, les autorités 
de  transports scolaires et la Direction académique, nos services ont mis en place 
une  nouvelle organisation de la pause méridienne. Une pause de 2 heures qui va 
améliorer le temps consacré au repas et surtout qui offre aux enfants la possibilité 
de faire du sport, d’apprendre l’espagnol ou l’anglais en jouant, de faire des jeux 
de sociétés, de chanter…

Les élèves qui se sentaient mal dans la cour de récréation très peuplée, parfois agitée, 
peuvent maintenant s’épanouir dans les ateliers qui leur sont ouverts. Une initiative 
qui vient renforcer notre engagement pour le climat scolaire.

J’ai un regret pour cette rentrée scolaire et je m’en suis émue auprès du Ministre 
de l’Éducation  : la dévitalisation du RASED (Réseau d’Aide Spécialisé aux Élèves 
en Difficulté). Alors que notre réseau de secteur était constitué d’une psychologue et 
de 4 maîtres spécialisés il y a 20 ans, il n’y a plus que 2 postes aujourd’hui et ces postes 
ne sont pas toujours pourvus. 

Cet effacement des moyens médico-éducatifs est navrant. Sans moyen, 
tous les enfants n’ont pas la même chance à l’école !

Il faudra encore que la commune sache « faire contre mauvaise fortune bon cœur » 
pour compenser les absences de l’État, et soutenir les enseignants dans leurs missions.

Au moment où se met en place la réforme de la gestion des déchets engagée par 
le syndicat intercommunal – et je sais qu’elle inquiète ou interroge de nombreux 
administrés – je voudrais souligner l’engagement d’une partie des élus et de nos 
personnels scolaires dans la poursuite de notre objectif : zéro déchet dans les écoles. 

Il se pourrait bien qu’en 2024, nos écoles soient exemplaires, ce qui pourra me laisser 
espérer que les citoyens, dans leur ensemble, le deviennent aussi.

Votre Maire 
Célia Monseigne
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1  
DES 

ENLUMINURES À 
LA MÉDIATHÈQUE

Du 6 au 30 
septembre dernier, 
la Médiathèque a 

accueilli l’exposition 
réalisée par l’artiste 

Sylvie Constantin ! Des 
illustrations remplies 

d’histoires, de grandes 
épopées et d’étranges 
rendez-vous. Un beau 

mélange artistique 
qui vous plonge dans 
l’univers fantastique 

de l’artiste.

4  
BOIS-MILON  

EN FÊTE ! 
C’était le 8 septembre 
dernier, les danseurs 

de la compagnie 
Sohrâb Chitan ont 

investi la place 
Joséphine Baker dans 

le quartier de Bois-
Milon et présenté leur 
spectacle « DETER » 

aux habitants du 
quartier ! Une 
représentation 

appréciée par les 
spectateurs présents !

2  
LE FORUM  
DES ASSOS

Cette année encore, 
le forum des 

associations et ses 52 
exposants ont permis 
aux Cubzaguaises et 
Cubzaguais de (re)
découvrir le tissu 

associatif de la ville ! 
Entre démonstrations 

et animations sur 
place, vous avez été 
nombreux à vous (ré)
inscrire à une activité 

pour la rentrée !

3   
LES FÊTES 
LOCALES  

DE LA VILLE !
Cette année, les 

célèbres fêtes locales 
étaient organisées par 

le Comité des fêtes 
de la ville. Du 13 au 

16 juillet dernier, elles 
ont posé leur valise 

sur la place du Champ 
de Foire pour vous 
proposer trois jours 

de festivités et comme 
chaque année un très 
beau feu d’artifice !

5   
UN ARBRE 

DU SOUVENIR
Un arbre du souvenir 

a été installé pendant 
l’été au cimetière. 

Oeuvre réalisée par 
l’entreprise locale 

EVIAA. Nouveau lieu 
de commémoration, 

vous aurez 
la possibilité de 

faire graver le nom 
de vos proches en 
leur hommage sur 

des feuilles dorées qui 
habilleront cet arbre 

du souvenir.

3

© Christine Signat Bonamy 

© Stade Cubzaguais Athlétisme
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6  
UNE ÉVALUATION 

POUR VOTRE 
SANTÉ

Le Stade Cubzaguais 
Athlétisme a proposé 

une journée d’évaluation 
de votre santé le samedi 

16 septembre dernier 
à la Plaine des Sports 

Laurent Ricci. L’occasion 
de sensibiliser à la 

pratique de l’activité 
sportive grâce à des 
tests réalisés sur 45 
personnes dans un 

environnement sportif et 
bienveillant ! 

10  
UNE SOIRÉE 
SOLIDAIRE 
RÉUSSIE

Le CCAS de la ville 
s’est associé avec 

celui de Bourg pour 
organiser son concert 

solidaire avec Tohu 
Bohu, Oliv’et ses 

noyaux et Soan ! Une 
belle soirée solidaire 

qui a permis de 
récolter près de 350 kg 

de denrées et 250€ 
de dons financiers qui 

seront redistribués 
aux associations 

partenaires.

7  
FESTIVAL 

EUROCHESTRIES 
À ROBILLARD
Dans le cadre du 

festival international 
d’orchestre de jeunes, 

la compagnie des 
Bombyx organisait 
la 6e édition de son 

concert Eurochestries 
le 4 août dernier 

au théâtre de 
verdure du château 

Robillard ! L’occasion 
de partager un 

moment convivial 
avec des jeunes 

artistes talentueux !

9  
L’INAUGURATION 
DE LA RÉSIDENCE 

LYCÉENNE 
Le 6 septembre, 

Madame le Maire était 
présente aux cotés 

du Vice-Président de 
la région Nouvelle 
Aquitaine, de la 

Directrice académique 
des services de 

l’Éducation Nationale 
de la Gironde et de 

la Proviseure du lycée 
Philippe Cousteau 
pour l’inauguration 

de la résidence 
lycéenne !

8   
LE LANCEMENT 
D’UN CINÉMA 

INCLUSIF
En juillet dernier, 

la Communauté de 
Communes du Grand 
Cubzaguais a signé 
une convention avec 

la Villa Monciné 
et l’association 

nationale Culture 
Relax permettant 

de proposer 
des séances 

de cinéma inclusives 
grâce au dispositif 

« Ciné Relax ».

© Anthony Rojo
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dans votre Quotidien

LES TRAVAUX DANS VOTRE VILLE 
LES RUES DE LA GARE ET DE LA CABEYRE  
SE REFONT UNE BEAUTÉ
Dans l’objectif de réduire la vitesse et de sécuriser le déplacement 
des piétons sur la rue de la Gare, une réfection partielle des trottoirs 
et la création d’ilots de protection sont en cours de réalisation 
entre la rue Dantagnan et l’avenue de la République. Sur la rue 
de la Cabeyre, une reprise complète des trottoirs et un remplacement 
partiel des bordures sont également en cours entre la rue des Places 
et l’avenue de la Gare.

©
 Anthony Rojo

99 016 €  
Montant de l’opération

EN CHIFFRES

LA VOIRIE CHEMIN 
DU BOIS DE LAFONT 
TOUTE NEUVE !
Comme annoncé dans 
le numéro du mois de juillet, 
la voirie du chemin du bois 
de Lafont a été reprise avec 
un revêtement en bicouche 
cet été. 

De quoi rendre vos 
déplacements plus 
agréables sur cet axe ! 

©
 Anthony Rojo

RÉHABILITATION  
DES QUAIS DE PLAGNE
Avec un petit mois de retard sur la date 
prévisionnelle annoncée, les travaux 
des quais de Plagne commenceront 
à partir du 30 octobre ! Après environ 
3 mois de travaux, vous retrouverez votre 
port avec ses installations sécurisées !

©
 Anthony Rojo

1 019 864 €  
Montant de l’opération

EN CHIFFRES
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dans votre Quotidien

SAINT-ANDRÉ S’ILLUMINERA 
EN DÉCEMBRE PROCHAIN !

Certes nous sommes à peine sortis de l’été mais la ville 
réfléchie déjà à vous concocter un joli programme pour 
les fêtes de fin d’année ! En ce sens et suite au succès 
de l’édition précédente, la commune renouvelle son 
marché de Noël cette année ! 

Et c’est le samedi 2 et dimanche 3 décembre 
prochain que la place Raoul Larche sera investie par 
des créateurs locaux ! L’occasion pour vous de vous 
balader, de profiter des animations et de pourquoi pas, 
finaliser vos achats de Noël !

Le parking place Raoul Larche sera fermé sur les deux jours 
pour l’occasion afin d’accueillir de façon sécurisée les exposants 

du Marché de Noël et les visiteurs.

L’INFO EN +BON À SAVOIR

LA TERRE & VOUS : 
1ER FESTIVAL INTER 
ASSOCIATIF À SAINT-ANDRÉ 
Du 21 octobre au 2 novembre prochain se tiendra 
la 1re édition du festival inter associatif de Saint-André 
« La Terre & Vous ». Les thématiques de l’alimentation, 
la santé et la nature rythmeront ce temps fort à travers 
diverses activités : ateliers, conférences, expositions 
et bien plus encore ! L’occasion de sensibiliser petits 
et grands aux enjeux environnementaux et d’obtenir 
des astuces pour préserver notre belle planète Terre.  

ALIMENTATION, SANTÉ ET NATURE

FE
ST

IVAL INTER ASSOCIATIF

LA TERRE
& VOUS
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LE SECOURS POPULAIRE 
A DÉMÉNAGÉ
Suite à l’incendie du local du Secours Populaire en juillet 
dernier, l’association a temporairement posé ses valises 
dans des nouveaux locaux depuis le 15 septembre dernier. 

Vous pouvez désormais les retrouver au 17 rue Arnaudin 
à Saint-André-de-Cubzac. Ces locaux étaient occupés 
auparavant par la trésorerie et ils sont situés à proximité 
du Lycée Philippe Cousteau.. 

7 



tout comprendre sur.. .

UNE STRATÉGIE EN FAVEUR 
DE L’ENVIRONNEMENT
Entre les catastrophes naturelles à répétition et 
de plus en plus fréquentes, les rapports alarmants 
du Groupe d’experts Intergouvernemental sur 
l’Évolution du Climat (GIEC) ou encore la disparition 
de certaines espèces, l’actualité nous rappelle sans 
cesse que nos modes de vies et de consommations 
ont un impact considérable sur l’environnement. 
La question de la gestion des déchets est au cœur 
de ces problématiques environnementales. À l’échelle 
nationale et européenne, le cadre législatif se renforce 
pour accélérer la transformation du mode de gestion 
des déchets. Les organismes locaux de gestion des 
déchets doivent prendre un virage en conséquence. 
Il est donc important de rappeler que la mise en place 
du nouveau système de collecte des déchets entre 
dans une stratégie bien plus globale adoptée en 2019 

Au-delà d’un changement d’habitudes dans la manière de collecter nos déchets, 
le nouveau système de collecte mis en place par le SMICVAL vise avant tout à réduire 
la production de déchets à la source et ainsi réduire notre impact environnemental. 
Dans l’objectif d’impulser une dynamique Zéro Waste sur l’ensemble du territoire, il est 
primordial d’aborder ce sujet dans sa globalité afin de tout comprendre sur ce nouveau 
système de collecte et son déploiement à partir du 30 octobre 2023 sur Saint-André. 

SMICVAL : LE DÉPLOIEMENT DES POINTS 
D’APPORT COLLECTIFS DANS VOTRE VILLE

©
 Anthony Rojo

à l’unanimité par les élus du SMICVAL : stratégie IMPACT 
2020-2030. De ce fait, ce nouveau système n’est qu’une 
action parmi les nombreuses qui seront mises en place 
visant toutes à la réduction des déchets à la source. 
Nous rappelions dans un précédent numéro que la vie 
de nos déchets ne s’arrête pas à la collecte de nos 
poubelles. Pour rappel, 26% de nos déchets partent 
à l’enfouissement, ce dernier participe en grande 
partie à la pollution de nos sols, de nos eaux et de l’air 
que nous respirons chaque jour et, par conséquent, 
à la dégradation trop rapide de notre planète. 

UN MODÈLE DE GESTION 
DES DÉCHETS À BOUT DE SOUFFLE
Pendant des années, la question de la gestion 
de nos déchets s’est limitée à sa collecte. Aujourd’hui, 
toutes et tous conscients des enjeux écologiques 
et économiques de notre siècle, la politique de gestion 
des déchets doit se penser différemment en s’adaptant 
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tout comprendre sur.. .

aux réalités individuelles et locales. Les coûts de collecte 
et les taxes imposées par l’État ne cessent d’augmenter 
et si aucun changement n’est effectué sur ce service, 
la fiscalité pourrait doubler d’ici 3 ans pour les habitants. 
La priorité doit donc se faire dans l’accompagnement 
visant à la réduction des déchets et à la valorisation 
de ceux que nous produisons encore (soit 609 kg 
par personne et par an sur le territoire du SMICVAL). 
De plus, la réduction de ces coûts de collecte permettra 
de financer de nouveaux services en ce sens tels que : 
aides à l’achat de broyeurs, de poules et de poulaillers, 
formations à l’éco-jardinage, alternatives aux couches et 
aux protections menstruelles, projet de remise en service 
de la consigne du verre, Smicval Market (accès gratuit aux 
objets et matériaux), plateformes locales de compostage. 

UN DÉPLOIEMENT  
PAR PHASE SUR SAINT-ANDRÉ
L’objectif du SMICVAL est de déployer son nouveau 
système de collecte en points d’apport collectifs entre 
2023 et 2025 sur l’ensemble de son territoire. 

Les points seront constitués de 3 ou 4 flux : les emballages 
(bacs jaunes), les ordures ménagères (bacs marrons) 
et les restes alimentaires (bacs verts). Sur certaines zones 
le verre sera aussi collecté.

Sur la commune de Saint-André, ce déploiement va se faire 
en 2 phases : phase 1 : à partir du 30 octobre 2023 > 

déploiement de 40 points d’apport 
collectifs sur le centre-ville. Phase 2 : 
1er trimestre 2024 > déploiement des points 
d’apport sur le reste de la commune 

Chaque habitant sera informé par le SMICVAL 
des dates clés, des lieux d’implantations des bornes 
avant la mise en service effective des points d’apport 
collectifs. Des permanences ont lieu depuis le 1er août pour 
les habitants de la première phase à Saint-André. À cette 
occasion, ces derniers ont pu récupérer le contenant pour 
le tri des restes alimentaires ainsi que leur carte d’accès 
aux différentes bornes. Toute la documentation nécessaire 
à la compréhension du nouveau système de collecte 
a également été remise à ce moment.

Vous habitez le centre-ville et n’avez pas 
encore récupéré votre carte d’accès lors des 

permanences prévues à cet effet ? Vous faites 
partie de la seconde phase et vous avez des 
questions sur le nouveau système de collecte 

qui va être déployé chez vous prochainement ? 
N’hésitez pas à contacter le Smicval. 

05 57 84 74 00 - contact@smicval.fr 

bit.ly/45VbI4I

L’INFO EN +

ET POUR LES PERSONNES ÂGÉES  
ET À MOBILITÉ RÉDUITE ? 

Il est proposé de procéder de la manière suivante :

1  
Identifier, avec les équipes communales, 

les personnes à mobilité réduite ou en perte 
d’autonomie sur la commune.

2  
Analyser le besoin et l’organisation actuelle qui 
entoure la personne. Ces éléments permettront 
de déterminer si des moyens sont déjà existants 

(acteurs d’accompagnement ou aidants en place) 
ou si une organisation spécifique est à prévoir.

3  
Dans le cas où aucun dispositif actuel ou possible 
avec ces acteurs n’est envisageable, le SMICVAL 

s’engage à prendre le relai économiquement et/ou 
techniquement. 

©
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Jeune & rose
Rencontre avec 

Mélanie Courtier (au volant du véhicule) - Directrice et cofondatrice de l’association

portrait

Vous êtes une association, un habitant de Saint-André ou un nouveau commerçant et vous souhaitez pouvoir vous exprimer via cette 
rubrique ? Nous vous invitons à contacter le Service communication à l’adresse suivante : communication@saintandredecubzac.fr  
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bit.ly/3ZH
kAc8
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portrait

Créée en avril 2017, l’association Jeune 
& Rose c’est d’abord une rencontre : 
celle de Mélanie et Christelle. De leur 
histoire est né un collectif de jeunes 

femmes touchées par le cancer du sein. 
Parole à Mélanie Courtier.

 QUELLE EST L’HISTOIRE DE JEUNE & ROSE ?
L’association a été créée en 2017 mais elle a été pensée en 2015. J’ai été 

touchée par un cancer du sein à 30 ans, juste après avoir accouché de mon 
deuxième enfant. J’ai tout de suite ressenti le besoin d’échanger sur mon 
expérience avec des personnes qui vivaient la même chose et surtout dans 
la même phase de leur vie. C’est dans les couloirs de l’hôpital de Bordeaux, 
au début de mon parcours de chimiothérapie, que j’ai rencontré Christelle, 
32 ans. C’était sans savoir qu’elle était une partie des réponses à mes questions. 
Diagnostiquée également pendant sa grossesse, elle venait quant à elle de 
terminer son parcours. Après plusieurs échanges, notre constat était le même :  
pas de réponses aux questionnements du quotidien liés à une jeune maman 
qui affronte le cancer du sein. La tranche d’âge des ateliers dédiés se situait 
entre 50 et 75 ans. C’est de cette idée que tout est parti : créer un espace 
d’échange entre jeunes patientes atteintes nous paraissait indispensable 
et complémentaire aux accompagnements médicaux classiques. 

 QUELLE EST LA VOCATION DE CETTE ASSOCIATION ?
Je dirais qu’elle a une triple vocation. La première vocation était vraiment 
de soutenir et d’accompagner les jeunes femmes touchées par un cancer 
du sein. C’est dans cet objectif de solidarité et de partage d’expérience qu’est 
né notre premier projet « Les Tétonnantes ». Un collectif de patientes qui se 
réunit à travers des rencontres. C’est dans le cadre de ces échanges, que 
d’autres problématiques sont ressorties notamment le retard de diagnostic pour 
les femmes entre 20 et 40 ans. C’était alarmant : personne ne parlait du cancer 
pendant la grossesse et les femmes atteintes pendant cette période ont toutes eu 
un retard de diagnostic. C’est donc de ce constat qu’est né notre deuxième projet 
« Alerte Rose » (film de 30 minutes financé par l’ARS sur le cancer du sein pendant 
la grossesse et l’allaitement) et seconde vocation : sensibiliser les professionnels 
de santé aux problématiques des jeunes patientes. C’est à partir de ce moment 
que nous sommes passées de collectif à association et c’est d’ailleurs au Mac 
Donald’s de Saint-André que nous avons rédigé les statuts de l’asso (Rires) ! 
Nous avons souhaité ensuite diffuser notre message plus largement d’où notre 
troisième vocation : communiquer auprès du grand public en organisant 
des campagnes de sensibilisation grâce à notre projet phare « Télététon ». 

 ET JUSTEMENT, LE TÉLÉTÉTON C’EST QUOI ?
Lors des rencontres avec les jeunes patientes atteintes nous nous sommes rendu 
compte que certes, les professionnels de santé n’étaient pas suffisamment alertés 
sur le cancer du sein entre 20 et 40 ans, mais que nous non plus ! Nous étions 
très mal informées sur les symptômes du cancer du sein ou sur la réalisation 
d’un auto examen par exemple. Pour la plupart des jeunes femmes, un cancer 
du sein se limite à une boule dure et nous sommes très loin de la vérité. Avant 
50 ans, à part le suivi gynéco, nous n’avons aucun moyen de dépister un cancer 
du sein autrement que par la palpation ! Le projet « Télététon » a été créé pour 
répondre à ces problématiques et sensibiliser de manière toujours innovante les 
jeunes et les publics vulnérables au cancer du sein et de ses symptômes. Nous 
réalisons souvent des actions de sensibilisation avec le Lycée Philippe Cousteau. 
En mai dernier au Rocher Palmer dans le cadre du Festival des lycéens, ceux de 
Philippe Cousteau se sont mobilisés et ont fait une chorégraphie pour sensibiliser 
au cancer du sein, ils ont ensuite même animé des « ateliers Pouet-Pouet » avec 
nous ! D’ailleurs, nous sommes constamment en recherche de bénévoles alors 
n’hésitez pas si vous souhaitez nous soutenir d’une quelconque manière !

LA PAROLE  
À JEANNE ROBERT

Service civique  
à l’association Jeune & Rose

Tout a commencé en janvier 2023, en 
recherchant un service civique, j’ai vu 

que l’association avait publié une offre. 
La description et les missions m’ont tout 
de suite parlé. C’était pour la santé des 
femmes et étant une féministe engagée 

et ayant fondé ce qui s’appelle 
maintenant le CFH (Club Féministe 

Humaniste) au lycée Philippe Cousteau, 
l’offre de Jeune & Rose s’inscrivait 

parfaitement dans mes valeurs et dans 
la continuité de mon parcours. 

Quand je suis arrivée dans l’association, 
j’ai été accueillie avec toute 

la bienveillance de Mélanie et son 
équipe. Mes missions sont variées, 

elles consistent notamment à renforcer 
les besoins de l’activité de l’association. 

Cela peut aller de l’aide concernant 
les demandes d’expositions au soutien 

dans l’organisation logistique des 
événements en passant par l’envoi de 

colis ou les réponses aux commentaires 
sur les réseaux sociaux.

EN SAVOIR PLUS SUR  
JEUNE ET ROSE

869  
adhérents en France

63  
ateliers Pouet Pouet 

en Nouvelle-Aquitaine en 2023 
(auto-examen mammaire)

3 512  
personnes sensibilisées 

en Nouvelle-Aquitaine en 2023
11 



en scène !

UN PARC ROBILLARD LUMINEUX ET POÉTIQUE
À l’occasion de cette rentrée culturelle, vous avez 
été nombreux à vous laisser embarquer par l’univers 
de la compagnie Bêstîa et leur spectacle « Nawak », 
un condensé poétique et acrobatique qui captive et ancre 
les spectateurs dans le moment présent. Un démarrage 
surprenant, annonçant le fil rouge de cette soirée ! 
Entre animations, jeux de société ou ambiance musicale, 
le Comité des Fêtes de la ville était au rendez-vous pour 
vous proposer un temps de repas avant de laisser place à 
la deuxième partie de cette ouverture de saison culturelle. 
C’est à partir de 21h30 et pour célébrer les 30 ans 
de l’association CLAP, que l’équipe du Champ de Foire 
a laissé carte blanche à la Compagnie Silex ! La même 
qui, en 2022, avait émerveillé les foules lors de la Nuit 
du Cirque grâce à son Œuf du Phénix enflammé. Du parc 
au site de Montalon, c’est un spectacle en déambulation 
que nous a offert la compagnie avec sa proposition 
« Le Jardin des étincelles ». Musiques, lumières, effets 
pyrotechniques, tous les ingrédients étaient présents 
pour repartir des étoiles plein les yeux ! 

Le 23 septembre dernier, le parc Robillard s’illuminait pour mettre à l’honneur 
l’ouverture de la saison culturelle et les 30 ans de l’association CLAP, porteuse du 
projet du Champ de Foire. Une soirée à l’image de la programmation de cette année : 
surprenante et étincelante !

UNE OUVERTURE DE SAISON 
CULTURELLE ÉTINCELANTE !

©
 Anthony Rojo

BAPTISTE AMANN,  
L’ARTISTE FIL ROUGE DE L’ANNÉE
Parmi ses nombreuses missions, le Champ de Foire 
compte celle du soutien à la création artistique 
du spectacle vivant. Chaque année, l’équipe met 
à l’honneur un artiste fil rouge dans sa programmation 
et vous avez pu ainsi découvrir les créations de 
la talentueuse danseuse et chorégraphe Jann Gallois 
en 2022 ou encore les contes et cartographies de la 
brillante Inès Cassigneul l’année dernière. C’est dans 
ce cadre que le Champ de Foire accueille pour la saison 
2023/2024, Baptiste Amann, metteur en scène et auteur. 
Vous aurez l’occasion de découvrir 3 de ses créations 
présentes dans la programmation cette année ! Vous 
pourrez le rencontrer en octobre d’abord avec son 
spectacle « Grandes Surfaces », pour les amateurs 
du groupe de rap IAM, l’artiste nous raconte comment 
« l’École du micro d’argent », œuvre phare de ce groupe 
l’a percuté. En novembre ensuite, avec ses qualités 
de metteur en scène, il vous proposera sa création 
« Salle des Fêtes ». Puis, une proposition adaptée au 
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en scène !

Retrouvez la nouvelle programmation culturelle  
2023-2024 du Champ de Foire sur son site 

internet et profitez-en pour réserver 
vos prochaines sorties culturelles !

bit.ly/3t9M
otv

L’INFO EN +L’INFO EN +

jeune public en janvier, son spectacle « Jamais dormir » 
nous raconte tout ce qu’il y a à inventer la nuit et nous 
(re)plonge dans l’imaginaire de nos cœurs d’enfants ! 

VOS PROCHAINS RENDEZ-VOUS CULTURELS 
À NE PAS MANQUER 
Après avoir découvert votre artiste fil rouge de l’année, 
rendez-vous avec la compagnie Crazy R le samedi 
28 octobre prochain à 15h au terrain de sport du collège 
de la Garosse ! Entre art et sport, les artistes trapézistes 
vous proposent le spectacle vertigineux « DROP » 
pour regarder sous un autre angle le match du soir ! 
C’est ensuite le samedi 18 novembre à 20h à la salle 
du Champ de Foire et dans le cadre de la Nuit du Cirque, 
que la compagnie Hold-Up & Co vous embarque 
dans un voyage spatio-temporel avec leur spectacle 
référence « La Fuite ». Une proposition acrobatique, 
à deux pas des films muets et du burlesque de Charlie 
Chaplin ! On continue avec de la danse et deux dates : 
le mardi 28 et le mercredi 29 novembre 2023 avec 
le spectacle « l’eau douce » adapté au jeune public ! 
Entre brume et musiques en passant par des paillettes 
bleues, l’interprète nous plonge dans cet univers 
en perpétuel mouvement : celui de l’eau ! C’est avec 
l’artiste compagnon que l’on célèbrera le dernier 
spectacle de 2023, Olivier Villanove de l’Agence 
de Géographie Affective nous ouvrira les portes de 
l’ancien cinéma le Magic pour une immersion. C’est 
le vendredi 15 à 19h30 et le samedi 16 décembre à 10h 
et dans l’optique d’un spectacle spécialement écrit pour 
ce lieu emblématique que vous pourrez prendre place 
et confier à l’artiste ce que vous évoque cet endroit 
pour un « Retour vers le magic ».

LA MÉDIATHÈQUE MET NOËL  
À L’HONNEUR

Du 21 novembre au 31 décembre, la Médiathèque 
de votre ville met son costume rouge dans 

une scénographie conçue par Laura March en 
collaboration avec l’équipe de la Médiathèque 

et Christophe Legendre de l’association Les Mains 
d’Jardins. Sur le thème de Casse-noisette, célèbre 

conte d’Hoffmann publié au 19e siècle, des d’ateliers 
et des temps forts seront organisés pour vous 

accompagner dans cette période féérique qu’est Noël !

©
 Anthony Rojo
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dossier

la 
rentrée 
scolaire
à saint-andré 

Consciente que nos 
enfants sont les citoyens 
de demain, la ville fait 
du bien grandir l’une de ses 
priorités et souhaite donner 
à chacun toutes les clés 
pour évoluer et s’épanouir 
au sein de nos écoles. 
Pour cette rentrée, la pause 
méridienne est allongée 
et différentes activités 
sont proposées aux enfants 
des écoles élémentaires 
pour enrichir davantage 
les temps éducatifs. 

CE QUI A CHANGÉ 
DANS NOS ÉCOLES

 14
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dossier

LES NOUVEAUTÉS DE LA PAUSE MÉRIDIENNE
En partenariat avec les associations locales, diverses 
activités sont désormais proposées aux enfants entre 
midi et deux heures. 

Tout au long de l’année, ils peuvent choisir entre 
différents sports (arts martiaux, athlétisme, sports 
collectifs, danse, hip-hop …), des activités culturelles 
(rap, slam, manga, apprentissage de l’anglais et de 
l’espagnol…) ou manuelles, des jeux de société, de l’éveil 
environnemental ou encore des temps de lecture calme. 

Cet allongement de la pause méridienne permet 
également aux enseignants qui le désirent de mettre 
en place les APC (aide personnalisée en petits groupes) 
sur ce temps.

Le 4 septembre dernier, ce sont 1 074 enfants qui ont repris le chemin de nos écoles. 
Entre allongement de la pause méridienne, retour des serviettes en tissu 
ou développement de l’autonomie à la cantine, petit tour des nouveautés 
de la rentrée 2023

LES CHANGEMENTS 
DE LA RENTRÉE À SAINT-ANDRÉ

POUR RAPPEL : 
LES NOUVEAUX HORAIRES DES ÉCOLES

L’allongement de la pause méridienne et l’organisation 
des circuits de bus modifient les horaires des écoles : 

Écoles Pierre Dufour, Suzanne Lacore et le Groupe 
scolaire Lucie Aubrac : de 8h30 à 12h00 et de 14h00 

à 16h30. Écoles Bertrand Cabanes et Rosette Chappel : 
de 8h45 à 12h00 et de 14h00 à 16h45.

DES SERVIETTES EN TISSU  
POUR LIMITER NOS DÉCHETS 
Après 2 ans de protocoles sanitaires qui imposaient 
l’utilisation de serviettes de table en papier et à usage 
unique, nos écoles adoptent de nouveau des pratiques 
plus respectueuses de l’environnement autour du repas. 
En concertation avec les représentants des parents 
d’élèves, depuis la rentrée, la ville propose aux familles 
de munir leurs enfants de serviettes de table en tissu. 

POUR L’ACCOMPAGNEMENT 
À L’AUTONOMIE DE NOS ENFANTS 
Dans les écoles Pierre Dufour et Suzanne Lacore, 
au moment du repas, depuis quelques mois les enfants 
prennent leurs couverts et les installent à table. 
Cela favorise leur autonomie et leur permet de se 
responsabiliser sur une petite tâche au quotidien ! 

©
 Laurence Pérou
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dossier

Je suis enseignante depuis 22 ans et j’entame 
ma neuvième année de direction. Une rentrée, 

c’est toujours beaucoup de travail et 
d’émotions. Je suis ravie car tout s’est très 
bien passé à Rosette Chappel. Madame 

Laporte, l’ancienne directrice, a passé du 
temps avec moi pour me briefer sur l’école 
et je la remercie encore. Je pense que tous 
les enfants, parents et enseignants étaient 

contents de cette rentrée 2023 ! L’école Rosette 
Chappel a un projet d’école qu’il faudra 

faire vivre ensemble et je m’appliquerai dans 
le cadre de mes missions à assurer son suivi 

et à susciter au sein de l’équipe pédagogique 
toutes initiatives destinées à améliorer 

l’efficacité de l’enseignement en cohérence 
avec le projet d’école. Cette année, l’équipe 
enseignante est partante pour participer à 

la semaine de la maternelle. À cette occasion, 
nous allons exposer le vendredi 24 novembre 

2023 des productions plastiques d’élèves 
devant l’école, visibles de tous, pour montrer 
le travail qui peut être réalisé en maternelle. 
Par ailleurs, l’école a obtenu, l’année scolaire 

dernière, le label E3D (Ecole en Démarche 
Globale de Développement Durable) grâce 

au travail de Madame Laporte et de son 
équipe. Nous allons continuer sur cette 

lancée. Continuer également à accompagner 
les enfants, parents et collègues dans leur 
quotidien. C’est d’ailleurs ce que je préfère 

dans mon métier, aider les autres. Le sourire 
sur le visage d’un enfant montrant qu’il a tout 
compris, un enfant qui progresse ou qui prend 
confiance en lui me donne envie de continuer 

à donner le meilleur de moi-même chaque jour.

LA PAROLE À HÉLÈNE NASSIET
Nouvelle Directrice de l’école Rosette Chappel

4 à Lucie Aubrac 

3 à Suzanne Lacore 

1 à Pierre Dufour 

1 à Bertrand Cabanes 

3 à Rosette Chappel 

NOS  
ÉCOLES 

ACCUEILLENT 
DE NOUVEAUX 
ENSEIGNANTS 

POUR  
CETTE 

RENTRÉE  
2023

NOS ÉCOLES EN CHIFFRES 

1 074
enfants ont fait leur rentrée en 2023 

1 014
enfants inscrits à la restauration scolaire 

en 2023/2024

45 890€
montant alloué en 2022 pour les fournitures  

de classes dans les écoles 

50 000€
montant investi par la ville pour 2023/2024 

pour les activités de la pause méridienne

1 220 000€
montant total en 2022 pour le bon 

fonctionnement de la restauration scolaire. 
Les familles ont participé à hauteur de 345 000€ 

(soit 2,29€ par repas en moyenne)

Nouveau cette année, les élèves du CP au CE1 se rendent 
au Centre aquatique du Grand Cubzaguais dans l’objectif 

d’appréhender au mieux les milieux aquatiques. La commune 
prend en charge le transport et les entrées à hauteur de 9 500 € 

pour l’année 2023/2024.

L’INFO EN +
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dossier

UN 4E FRIGO INSTALLÉ DANS LA VILLE ! 
Depuis la rentrée scolaire, les Cubzaguais.es peuvent 
de nouveau profiter des frigos approvisionnés par nos 
cantines scolaires. C’est l’école Suzanne Lacore qui a 
accueilli le dernier, installé cet été. Aujourd’hui, toutes 
les écoles de la ville peuvent déposer les plats non servis 
à la cantine dans les frigos. 
Aussi, afin de rappeler et d’identifier au mieux les bonnes 
pratiques liées au bon fonctionnement des frigos, 
ces derniers ont revêtu un nouvel habillage, aux couleurs 
de la ville ! Une nouvelle signalétique qui se veut 
pédagogique et lisible pour tenter de responsabiliser chacun 
et chacune et respecter au mieux ce lieu de partage.

La lutte contre le gaspillage alimentaire a été initiée depuis plusieurs années sur 
la commune et le dispositif novateur des frigos partagés est venu renforcer cet objectif 
en 2020. Depuis cette rentrée, un composteur partagé est opérationnel pour les écoles 
à proximité, en partenariat avec l’association Les Mains d’Jardins, une action qui assoit 
davantage la démarche zéro gaspillage alimentaire de la ville ! 

OBJECTIF ZÉRO GASPI 
DANS NOS ÉCOLES 

©
 Anthony Rojo
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dossier

L’OFFRE MÉDIATHÈQUE RENOUVELÉE
Depuis la rentrée 2021, votre ville en partenariat 
avec sa Médiathèque a décidé d’offrir une carte 

donnant accès illimité à la Médiathèque pendant 1 an 
à tous les enfants qui entrent à l’école. Pour cette 

rentrée 2023, les enfants et leurs familles seront invités 
à découvrir la Médiathèque avec un temps d’histoire 

le 25 novembre 2023 !

UN COMPOSTEUR PARTAGÉ ENTRE 
LES ÉCOLES ET LES MAINS D’JARDINS 
Depuis la rentrée 2023, la ville lance un partenariat 
entre les écoles Pierre Dufour et Rosette Chappel 
et l’association des Mains d’Jardins pour que les déchets 
(non consommables) de la cantine puissent servir 
de compost au jardin partagé de Lucia. Comment 
fonctionne ce dispositif zéro gaspillage alimentaire ?

La parole est à Christophe Legendre, Président 
de l’association des Mains d’Jardins : «Les écoles ont 
des contenants où elles placent les déchets alimentaires 
à la fin de chaque repas. Nous avons établi deux rendez-
vous par semaine le mercredi et le samedi, pour récupérer 
ces restes au sein des écoles. Nous mettons ensuite 
dans le composteur les restes alimentaires avec un ajout 
de la même quantité de brun (c’est-à-dire essentiellement 
des branches broyées) pour une bonne oxygénation 
du compost. Ensuite on nettoie les contenants pour 
les ramener aux écoles. Jusqu’à présent nous récupérions 
les restes de préparation des cantines sauf les agrumes, 
viandes et poissons mais nous y travaillons !

Le SMICVAL nous a donné un composteur avec une capacité 
de 2 x 900 litres où on réceptionne tous les restes 
alimentaires. Si les apports sont suffisants, il y aura 
une transformation en matière organique dans les 6 mois. 
Ensuite on le transfère dans un bac à maturation (qui fait 
1200 litres), nous faisons un apport en oxygène et au bout 
de deux mois nous pouvons nous en servir pour nourrir 
les parcelles des jardins. Ça nous permet d’augmenter 
notre production de légumes !»

LES PARCOURS COTEAC EN 2023/2024
Depuis 2017, les écoles du Grand Cubzaguais 
et de Latitude Nord Gironde participent aux projets 
proposés par Le Champ de Foire afin que chaque 
enfant bénéficie d’un parcours culturel et artistique. 
C’est dans le cadre du Contrat Territorial d’Éducation 
Artistique et Culturelle (CoTeac) que le Champ de Foire 
a imaginé six propositions pour les « Traversées 
imaginaires » cette année. 

1  Up ! Un projet autour du chant et du théâtre d’objets 
sonores avec des ateliers et des outils pédagogiques 
à destination de la petite enfance co-mis en scène par 
la compagnie Lagunarte. 

2  La vie aquatique : Un parcours plastique de création 
autour de la présence de l’eau dans son environnement 
quotidien en collaboration avec BAM Project et trois 
plasticiennes : Camille Benbournane, Lyse Fournier 
et Barbara Kaïros. En partenariat avec la SOGEDO.

3  Des pieds et des mains : Des CE2 au CM1 qui 
parcourent l’histoire de la danse contemporaine 
et toute la place qu’elle laisse à nos corps différents. 
En partenariat avec la manufacture CDCN.

4  Écrire la nuit : Du CM1 à la 5e, nous proposerons 
d’explorer l’univers de la nuit. Des ateliers d’écriture 
pour prendre conscience de ce trésor précieux qu’est 
l’imaginaire avec Burdigalaxy. En partenariat avec 
Astronomie Gironde.

5  Faces caméra : Comment passer d’une œuvre 
à une autre ? Un travail de sens et de forme avec 
le MAR Collectif autour du cinéma à destination 
des élèves de 4e jusqu’à la terminale. En partenariat 
avec la VillaMonciné.

6  Tout un cirque : Des jeunes volontaires participeront 
à nouveau cette saison à la représentation 
d’une Circavalcade dans les rues de Saint-André. 

Si vous avez des branches ou du bois, n’hésitez pas à contacter 
Christophe Legendre par mail à christophe.legendre27@gmail.

com ou par téléphone : 07 67 48 30 49

BON À SAVOIR
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l’histoire de votre ville

L’ASSOCIATION LES MEUNIERS  
DE MONTALON

Les Meuniers de Montalon, l’une des plus anciennes associations de la commune est, 
à l’origine, un patronage catholique créé en juin 1911 à l’initiative de l’abbé Daurel 
et réservé aux garçons. Les Meuniers tirent leur nom des moulins alors en activité 
sur la colline. Louis Tabusteau fut le premier président.

On y pratiquait la gymnastique avec des exercices 
aux anneaux, aux barres, fixes et parallèles dans 
la salle du cinéma de la rue Mondenard. Les pratiquants 
y apprenaient des mouvements d’ensemble, 
et participaient aux fêtes des patronages de la région. 
Les maillots blancs étaient parés de noir et sur 
la poitrine, un moulin de drap noir découpé, ceinture 
turban noir sur pantalon blanc et bonnet de coton 
sur l’oreille. Le patronage possédait son drapeau.

En 1921, les Meuniers proposent de nombreuses activités 
comme la gym, le football, le tir, l’athlétisme avec 
courses, cross-country, etc., ainsi que des séances 

©
 C

ollection association historique du cubzaguais (ARH
AL)

récréatives avec comédies et divertissements en 
plein air. Une école de clairons et de tambours débuta 
en septembre 1921.

L’hippodrome de la Garosse est le théâtre de deux grands 
rassemblements des patronages de Gironde, l’un en 
1914, à la veille de la Grande Guerre, et l’autre en 1928, 
35 sociétés, 1 500 gymnastes, 150 tambours, 300 clairons. 
Entre-temps, en 1923, l’association participe au grand 
défilé de la Fédération des Patronages de France, 
sur les Champs-Élysées.

À l’emplacement de l’actuelle résidence La Platane, 
proche du château Robillard, une société immobilière fait 
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l’histoire de votre ville

Association Historique 
du Cubzaguais - ARHAL

arhal.jimdofree.com

construire une salle paroissiale avec un étage souvent 
occupée par les Meuniers de Montalon pour la pratique 
de leurs activités. Elle est inaugurée le 15 mars 1931. 
Elle est utilisée par les écoles libres Sainte-Marie et 
Saint-André pendant plus d’une quarantaine d’années. 
Le terrain est vendu à la commune  et le bâtiment détruit 
vers 1976 pour construire des immeubles d’habitations.

Dans les années 1930, le patronage propose du théâtre, 
football, ping-pong, billard russe, gymnastique, 
et un cercle d’études. L’équipe de football s’entraîne 
sur le stade du lieu-dit Jean Fortin avant d’utiliser 
un nouveau terrain à Gombaud.

Ce patronage fusionne après la Seconde Guerre mondiale 
avec celui des jeunes filles, les Meunières de Montalon, 
créé en 1926 par Marie-Louise Gachet. Elle propose 
durant treize années de nombreuses activités aux jeunes 
filles dont la présentation, en 1928, d’une première 
pièce musicale et des soirées théâtrales dans la salle 
de Robillard.

À partir de 1944 une batterie fanfare anime les différentes 
manifestations officielles, les festivités diverses et 
les kermesses jusqu’à sa disparition en 1968. Dans les années 
1950 et 1960, d’autres sections voient le jour, le basket 
masculin, puis une équipe féminine, une section de danse 
classique, de l’escrime et même une section patins 
à roulettes qui a fonctionné pendant quatre ans.

En 1961, l’association fête dignement son cinquantenaire 
avec une grande manifestation rassemblant 2 500 jeunes 
du département.

Dans les années 1990, Les Meuniers abandonnent 
progressivement leurs principales activités pour 
se recentrer sur la danse.

En 2011, l’association organise son centenaire au Champ 
de foire. Ginette Robin présidente depuis plusieurs 
décennies y reçoit la médaille d’honneur de la ville 
de Saint-André pour son investissement infatigable.

L’association, d’environ 150 adhérents, ne pratique plus 
que l’activité danse, classique et modern jazz. Les cours 
sont dispensés le mercredi, jeudi et vendredi au studio 
de la salle du Champ de foire et un gala est donné 
chaque mois de juin (texte écrit avec Christophe Meynard, 
président de l’ARHAL).

1952 : junior Basket

1938-1945 : batterie des Meuniers

Logo des Meuniers
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près de chez vous

LES DESSOUS DU PONT EIFFEL 
ET SES ALENTOURS

Le pont Eiffel, vous connaissez ? Situé à Cubzac-les-Ponts, les dessous de ce pont 
routier offrent un lieu agréable pour se promener et admirer la construction 
de ce patrimoine. L’occasion de découvrir également les alentours qui peuvent 
aussi vous offrir quelques surprises lors de votre sortie.

1,5km
de parcours

©
 G

ironde Tourism
e

7min
de Saint-André-de-Cubzac

1
monument historique

PRÉPARER SA BALADE
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près de chez vous

2  
 L’HISTOIRE DU PONT EIFFEL

Le pont Eiffel fût construit entre 1879 et 1883, 
par Gustave Eiffel sur les bases d’un ancien pont 

suspendu. L’un de ses premiers exploits qui annonça 
la suite de sa brillante carrière. Lors de la seconde 
guerre mondiale, le pont fût détruit puis reconstruit 

par son petit-fils. Aujourd’hui, le pont est classé 
« Monument historique » et offre une vue incroyable pour 

les marcheurs qui s’aventurent en dessous et peuvent 
admirer la construction de ce pont qui surplombe 

la Dordogne. 

3  
 ZOOM SUR LE PROJET D’ÉCO-PÂTURAGE

En partenariat avec le Conservatoire des races 
d’Aquitaine, le Département de la Gironde a lancé une 

expérience au pied du pont Eiffel en faisant appel à 
un troupeau de brebis pour entretenir les abords du 
site. Ainsi, 8 brebis mènent une vie paisible à côté du 
monument historique sur les quatre terrains qui leurs 

sont dédiés. Peut-être aurez-vous la chance de les 
apercevoir lors de votre promenade en plein exercice 

d’éco-pâturage !

4  
 LES CAVES DU CAFÉ DE PARIS

Pourquoi ne pas faire un arrêt aux Caves du Café 
de Paris* à la fin de votre parcours ? Situé au 21 rue 
du Port, le Café de Paris propose plusieurs gammes 

de vins effervescents élaborés au sein de leurs 
caves. Le lieu possède une boutique de vente directe 
ouverte le samedi de 10h à 13h, pour vous permettre 

de découvrir leurs différents produits. 
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* L’abus d’alcool est dangereux pour la santé, à consommer avec modération.

1  
 UNE BOUCLE PÉDESTRE AUX ABORDS 

DE LA DORDOGNE
Pour débuter cette promenade, rendez-vous au port 
de Cubzac-les-Ponts bercé par la Dordogne. Longez 
ensuite le fleuve jusqu’au pont Eiffel où vous pourrez 

y découvrir les dessous de sa construction portée par 
des arcades en pierre au style cathédrale gothique. 

Sur votre chemin, vous pourrez apercevoir un troupeau 
de brebis, présent pour assurer l’éco-pâturage. Vous 

pouvez ensuite remonter vers Cubzac-les-Ponts en 
continuant sur le chemin pédestre. 
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entre nous

LA VILLE A ACCUEILLI SES NOUVEAUX 
HABITANTS ET HABITANTES

C’était le 1er septembre dernier, 
au théâtre de verdure du château 
Robillard, que Madame le Maire 
et les élus municipaux ont pu accueillir 
les nouveaux arrivants de la ville. 
La cérémonie a débuté avec une jolie 
représentation réalisée par l’Orchestre d’Harmonie 
de Saint-André, suivi d’un discours de Madame le Maire 
qui a pu souhaiter la bienvenue aux nouveaux Cubzaguais.
es. L’occasion également de leur présenter les différents 
services dont dispose la commune pour leurs démarches. 
Les nouveaux habitants ont pu par la suite, échanger 
avec les différents services municipaux et découvrir 
les partenaires institutionnels et associatifs présents. 

Chaque nouvel habitant s’est vu remettre un sac 
de bienvenue avec des documents permettant de faciliter 
leur intégration, une place de spectacle pour deux 
personnes sur la programmation culturelle du Champ 
de Foire, une gourde, un pot de miel confectionné 
par le Rucher du moulin de la Virvée et un savon 
de production locale également ! 

C’EST AUSSI LA RENTRÉE POUR LES RÉUNIONS 
DE QUARTIER
Après une pause estivale entre juillet et août, les réunions 
de quartier font également leur rentrée ! C’est celle 
du 14 septembre dernier qui a relancé le rythme et ce sont 
les habitants du quartier Bouilh/Patoche/Plaine des Sports 
qui ont été invités à se rassembler. 

Pour rappel, la ville prévoit une réunion par mois et chaque 
quartier sera invité afin d’y aborder les différents projets 
en cours et à venir et ainsi répondre à vos questionnements.

VOUS VENEZ DE VOUS  
INSTALLER À SAINT-ANDRÉ ?

Arrivés sur la commune après le mois de juillet ? 
N’hésitez pas à vous déclarer à l’accueil de la mairie 

afin d’être invité à la prochaine cérémonie des 
nouveaux arrivants qui aura lieu en septembre 2024 ! 

©
 Anthony Rojo
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12 OCTOBRE 2023 :  
Bois-Milon / Route de Saint-Romain / Calonge

23 NOVEMBRE 2023 :  
Cabarieu / Pas de Monac / Reden

21 DÉCEMBRE 2023 :  
La Garosse / Seignan / Route de Salignac

bit.ly/3PpttlD

Vous pouvez retrouver les élus référents à votre quartier 
sur la page dédiée du site internet en scannant le QR code

VOS PROCHAINES RÉUNIONS DE QUARTIER
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vos rendez-vous

octobre
SAMEDI 7 OCTOBRE À 16H30

Concert quartet de jazz  
par le groupe FanfarGroov’4tet 

Organisé par l’École de musique intercommunale
 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

SAMEDI 14 OCTOBRE À 20H30

Loto  
organisé par le club de Football  

de Saint-André-Cubzac
 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

JEUDI 19 OCTOBRE À 19H30 

* Soirée « D’où viens-tu 
musicalement ? » 

Premier soir de rencontre avec l’artiste fil rouge du 
Champ de Foire, Baptiste Amann.  

Avec CLAP et Foksabouge
 CHAMP DE FOIRE

SAMEDI 21 OCTOBRE À 14H ET 14H45 

Marche rose organisée par le CCAS de la ville
 DÉPART PLAINE DES SPORTS LAURENT RICCI 

DIMANCHE 22 OCTOBRE DE 9H00 À 17H

Bourse Multi collections 
organisée par le Cercle Philatélique du Cubzaguais 

 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

DU MERCREDI 25 OCTOBRE AU JEUDI 2 NOVEMBRE

La Terre & vous 
Festival Inter Associatif  

« Alimentation, santé, nature » 
Avec les associations Les Mains d’Jardins, l’ASSEMCA, 

le Temps des Familles, La Vilaine et l’Abeille 
Cubzaguaise

SAMEDI 28 OCTOBRE À 15H 

* Spectacle Drop  
par les trapézistes Crazy R,  

pour la finale de la coupe du monde de rugby
 TERRAINS DE SPORT DE LA GAROSSE

novembre
SAMEDI 4 NOVEMBRE

Loto organisé par l’association Kick Aquitaine
 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

MARDI 7 NOVEMBRE DE 9H À 15H

Vitiparty 
Forum Emploi Agricole. Organisé par l’ANEFA

 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

MARDI 14 NOVEMBRE À 20H 

* Spectacle de théâtre  
Salle des Fêtes par L’Annexe -  
Baptiste Amann, dès 14 ans

 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

JEUDI 16 NOVEMBRE DE 14H À 17H 
ET SAMEDI 18 NOVEMBRE DE 9H À 12H

Braderie du Secours Populaire
 SALLE DANTAGNAN

SAMEDI 18 NOVEMBRE À 20H 

La Nuit du cirque *  
Spectacle La Fuite + extraits de Huellas  
par Hold-Up and Co, dès 4 ans

 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

SAMEDI 25 NOVEMBRE À 16H30

Concert de la Sainte-Cécile 
Par l’Orchestre d’Harmonie

 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

MARDI 28 NOVEMBRE À 19H30 
+ MERCREDI 29 NOVEMBRE À 10H

Spectacle de danse L’eau douce *  
par la Cie Pernette, dès 3 ans

 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

décembre
VENDREDI 1ER DÉCEMBRE À 18H

Loto organisé par le Sporting Club Bouliste 
 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

SAMEDI 2 DÉCEMBRE ET DIMANCHE 3 DÉCEMBRE

Téléthon organisé par le Comité des fêtes
 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

SAMEDI 2 DÉCEMBRE ET DIMANCHE 3 DÉCEMBRE

Marché de Noël
 PLACE RAOUL LARCHE

JEUDI 14 DÉCEMBRE

Soirée « Et toi, comment ça va ? » 
Par l’équipe de la Dauge

 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

VENDREDI 15 DÉCEMBRE À 19H30 
+ SAMEDI 16 DÉCEMBRE À 10H 

Rendez-vous Retour au Magic*  
avec l’Agence de Géographie Affective, dès 7 ans

 ANCIEN CINÉMA RUE MONDENARD

VENDREDI 22 DÉCEMBRE À 20H

Concert de Noël  
par l’Ecole de Musique intercommunale

 SALLE DU CHAMP DE FOIRE

Retrouvez les événements de votre ville sur votre site internet et sur vos réseaux sociaux !
 www.saintandredecubzac.fr    saintandredecubzac    villesaintandredecubzac

* infos et billetterie sur www.lechampdefoire.org ou au Bureau d’informations touristiques

LES ÉVÉNEMENTS CULTURELS  
ET ASSOCIATIFS DE VOTRE TRIMESTRE
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c’est pratiQue

HORAIRES D’OUVERTURE DE LA MAIRIE 
Le lundi de 8h30 à 12h00 et de 13h30 à 19h00   

Du mardi au jeudi de 8h30 à 12h00 et de 13h30 à 17h00 
Le vendredi de 8h30 à 12h00 et de 13h30 à 16h00  

Une permanence d’état civil est assurée le samedi de 9h00 à 12h00

WWW.SAINTANDREDECUBZAC.FR 
 05 57 45 10 10 / Fax : 05 57 45 10 29 

 contact@saintandredecubzac.fr
 saintandredecubzac  villesaintandredecubzac

Ne plus utiliser de produits 
chimiques (sel, chaux vive, 
sulfate de cuivre, souffre,…) 

contre les mousses. Ces 
derniers tuent les bactéries 
et champignons (qui sont 

des micro-organismes 
nécessaires à la biodiversité) 
aseptisent le sol et modifient 

le pH. 

Privilégier les recettes 
naturelles de type savon noir 
ou argile pour lutter contre 

les maladies 

Éviter de gratter et retourner 
le sol afin de ne pas déranger 

ou tuer les alliées des 
jardiniers qui s’occupent 

de l’aération naturelle de nos 
sols (vers de terre...etc)

Laisser quelques branches 
et feuilles mortes en surface, 
cela permet d’enrichir le sol. 

L’herbe de tonte, le marc 
de café, les coquilles d’œufs 

ou encore les pelures de 
légumes sont conseillés. 

Chaque trimestre, dans cette rubrique « La Nature & Vous » 
retrouvez des gestes et astuces à adopter pour favoriser 

la biodiversité. Celle-ci démarre chez vous et plus précisément 
dans votre jardin ! Dans ce numéro, nous découvrirons 

comment maintenir un sol vivant et sans produits chimiques. 
Vous n’avez pas de jardin ? Les conseils donnés sont 

applicables sur votre balcon dans vos pots et jardinières. 
N’oubliez pas que vos déchets organiques peuvent être 

valorisés en faisant du compost de surface.

Voici des conseils simples pour un sol qui regorge de vie : 

Source : Refuges  
Les 15 gestes Refuges favorables à la biodiversité.

POUR UN SOL VIVANT  
SANS PRODUIT CHIMIQUE
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CNI ET PASSEPORT :  
ANTICIPEZ 
VOS DÉMARCHES 
Afin d’anticiper au mieux le renouvellement 
ou la création de vos passeports et cartes 
d’identité, il est important de prendre 
en compte le délai entre vos demandes 
et la réception de vos titres. En effet, 
celui-ci peut prendre plusieurs mois au vu 
des très nombreuses demandes. 

 Réaliser obligatoirement une pré-demande 
en ligne via le site de l’ANTS (Agence Nationale 
des Titres Sécurisés) 

 Rendez-vous en mairie pour les habitants 
de la ville et pour ceux qui n’habitent 
pas Saint-André prendre rendez-vous 
sur rendezvousonline.fr 

 Pour le rendez-vous en mairie, 
n’oubliez pas : 

- La pré-demande imprimée 
ou téléchargée sur votre téléphone 

- Le justificatif de domicile 

- Le(s) titre(s) à renouveler  
(s’il s’agit d’un renouvellement) 

- Les photos 

Scannez le QR code  
pour effectuer dès maintenant  

votre pré-demande en ligne

bit.ly/3Psxaai

L’INFO EN +
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expressions libres

GROUPES DE  
L’OPPOSITION MUNICIPALE

GROUPE DE  
LA MAJORITÉ MUNICIPALE

Quand les réseaux sociaux deviennent 
une menace pour la vie

Face à ce nouveau fléau qui n’épargne 
personne et encore moins les enfants, 
il est important que chacun agisse.

La commune dans le cadre du Contrat 
Local de Sécurité et de Prévention 
de la Délinquance vient de formaliser 
un document relatif à la prévention 
des risques liés au cyber-harcelement.

Les réseaux sociaux envahissent tous 
les espaces, publics comme privés. 
On néglige complétement les risques 
liés à tout ce qui circule sur les réseaux 
médiatiques. Fausses informations, 
propos diffamatoires, atteintes 
à la vie privée, sans compter toutes 
les images violentes dégradantes 
ou pédopornographiques auxquelles 
les enfants ont accès.

La charte que nous avons réalisée avec 
la participation du Tribunal de Libourne, 
de la gendarmerie et de la Sous-
Préfecture, vise à informer les parents 
qu’ils doivent veiller à deux choses :

1) D’abord, protéger leurs enfants 
des risques liés aux réseaux sociaux ;

2) Respecter la loi qui les rend 
responsables de l’usage fait par 
leurs enfants. L’utilisation des réseaux 
sociaux est réglementée par la loi et 
les infractions sont pénalement punies.

Les enfants ont toujours été la cible 
des grands systèmes économiques ! 
D’abord la cible de la Publicité et 
de la Consommation (c’est l’enfant 
qui fait acheter les parents), ils sont 
maintenant la proie des médias, avec 
tous les dommages médico-sociaux 
(addictologie, harcèlement, troubles 
du comportement) qui apparaissent 
aujourd’hui.

De tout temps l’information a demandé 
des outils de décryptage, du contrôle, 
de la réglementation pour éviter que 
les canaux de transmission ne deviennent 
des diffuseurs d’images à sensations, 
de propos haineux ou de propagande.

Nous devons tous réclamer à l’État 
et à l’Europe de renforcer le contrôle 
et la réglementation des réseaux sociaux, 
il en va de la sécurité des personnes mais 
aussi de notre démocratie.

Hannah Arendt le résumait ainsi : 
«Lorsque tout le monde vous ment 
en permanence, la conséquence n’est 
pas que vous croyez aux mensonges, 
mais que plus personne ne croit plus 
à rien. Dès lors, toute vie sociale 
et politique devient impossible ».

GROUPES DE  
L’OPPOSITION MUNICIPALE

TEXTE NON REMIS PAR LE GROUPE DSA 
Georges Belmonte

TEXTE NON REMIS PAR LE GROUPE SAMVA 
Olivier FAMEL - Vincent CHARRIER
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ALIMENTATION, SANTÉ ET NATURE

DES TEMPS 
FORTS AU COEUR 

DE LA PLANÈTE

Conférences, film, 
expositions, ateliers...  
Programmation  
sur le site de la ville

FESTIVAL INTER-ASSO
C

IATIF
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